

ACTA N° 13 - E - GADMLA - ADM- 2023-2027

ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA POR EL PLENO DEL CONCEJO DEL GOBIERNO AUTÓNOMO DESCENTRALIZADO MUNICIPAL DE LAGO AGRIO, EL 31 DE AGOSTO DEL 2023.

En la ciudad de Nueva Loja, cantón Lago Agrio, provincia de Sucumbíos, siendo las doce horas quince minutos del jueves treinta y uno de agosto del dos mil veintitrés. Dando cumplimiento a la convocatoria realizada por el señor Alcalde del Gobierno Municipal del cantón Lago Agrio, para esta reunión **Extraordinaria** de Concejo. Preside la sesión el Ing. Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del cantón Lago Agrio, quien dispone que por secretaría se constate el quórum reglamentario de ley. Secretaría cumpliendo con la disposición del señor Alcalde, procede a registrar la asistencia de los señores miembros del Órgano Legislativo del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal de Lago Agrio, en el siguiente orden: Abogada Nancy Ajila, Señor Aybar Aponte, Sr. Arcadio Bustos, Ing. Henry Castro, Magister Patricia García, Abogada Verónica Intriago, y Sr. Narciso Orellana. Actúa como Secretario del Concejo, el Doctor Augusto Guamán Rivera. Constatado el quórum reglamentario, el señor Alcalde, da inicio a esta sesión **Extraordinaria** y dispone que por Secretaría se proceda con la lectura de la Convocatoria y el Orden del Día, propuesto para la presente sesión, de conformidad con el Artículo 60 literal c), del COOTAD. Secretaría cumpliendo con la disposición del señor Alcalde, procede a la lectura de la convocatoria y Orden del Día: **PRIMERO: Constatación del quórum e instalación de la sesión.- SEGUNDO: Análisis y resolución del Informe No. 1131-D.O.P.M-2023, de la Dirección de Obras Públicas Municipales, sobre Entrega de Información para Adquisición de Equipo Caminero para Rehabilitación, Mantenimiento y Mejoramiento de la Red Vial del cantón Lago Agrio; y TERCERO: Clausura.-** A continuación se proceda con el tratamiento del primer punto del orden día. **PRIMERO: Constatación del quórum e Instalación de la sesión.-** Acto seguido el señor alcalde Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del cantón Lago Agrio, hace uso de la palabra y expresa: Muchas gracias estimado compañero Secretario, quiero saludar a nuestra compañera Vicealcaldesa, a nuestras compañeras concejales y a nuestros compañeros concejales también, agradecerles por la comparencia

Página dos Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

a esta sesión Extraordinaria, señor Secretario sírvase por favor hacer la debida constatación del quórum.-----

En mi calidad de Secretario del Concejo, por disposición del señor Alcalde, señoras y señores Concejales me permito registrar asistencia: Abogada Nancy Ajila, presente; Señor Aybar Aponte, presente; Señor Arcadio Bustos, presente; Ingeniero Henry Castro, presente; Magister Patricia García, presente; Abogada Verónica Intriago, presente; Señor Narciso Orellana, presente; y, el señor alcalde Ingeniero Abraham Freire Paz, presente. Con la presencia de siete concejales señor Alcalde, existe el quórum reglamentario.-----

Acto seguido el Ingeniero Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del Gobierno Municipal del cantón Lago Agrio, hace uso de la palabra y manifiesta: Siendo que hay el quórum que establece la normativa instalamos la sesión, continúe señor Secretario con la lectura del siguiente punto del orden del día.-----

SEGUNDO: Análisis y resolución del Informe No. 1131-D.O.P.M-2023, de la Dirección de Obras Públicas Municipales, sobre Entrega de Información para Adquisición de Equipo Caminero para Rehabilitación, Mantenimiento y Mejoramiento de la Red Vial del cantón Lago Agrio.- Acto seguido el Ingeniero Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del cantón Lago Agrio, hace uso de la palabra y manifiesta: Bueno, como antecedente, en el dos mil veinte presentamos un proyecto en el Banco del Estado, de un poco más de tres millones de dólares, para Adquisición de Maquinaria, posteriormente como consecuencia de la pandemia, desistimos de ese proyecto para que le den paso a otros proyecto más pequeños, ahora en este año hemos empezado a elaborar un proyecto diríamos de la misma naturaleza de un poco más de tres millones de dólares para volver a presentar al Banco del Estado, pero obviamente que hay que empezar de cero porque las consideraciones de orden económico y otras cuestiones del año 2020, del año 2023, obviamente que son otras, siendo que la CTA, hace unos diez días me parece que resolvió en sesión de Consejo de ellos, de que también iban a receptor proyectos que tenían que ver con la adquisición de maquinaria, nosotros en realidad estamos muy interesados en dos proyectos que tienen que ver con alcantarillado sanitario, pluvial y agua potable que lo hemos presentado en la CTA, en realidad estos son los proyectos que nos interesan a nosotros y quizás estamos un poco ahí pidiendo y rogando primero a Dios y también un poco haciendo la gestión para que las autoridades nos acepten, en todo caso hemos pedido en estos

Página tres Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

días que nos preparen un proyecto de un millón de dólares para presentar a la CTA, y claro los compañeros han corrido ahí un poco para alcanzarlo hacer porque el día de hoy es el último día que la plataforma está abierta, entiendo que hasta las doce de la noche ya la plataforma se cierra y hasta ahí, en lo que concierne a este Gobierno, y en lo que concierne a este año, hasta ahí será con los proyectos los que avancen a subir bienvenido y los que no avanzan a subir ya no hay forma de hacerlo, entonces por eso un poco la premura y estamos un poco ahí corriendo, el día de ayer nos presentaron recién el proyecto y obviamente el proyecto tiene que tener en este caso la aceptación del Concejo, como parte del requisito para subir a la plataforma y hemos convocado de ayer a hoy a esta sesión extraordinaria para aprobar este proyecto y subirlo a la plataforma o sea dice el adagio que no hay peor gestión que la que no se hace o sea obviamente que estamos interesados en los otros dos proyectos, pero de pronto por ahí les está sobrando algún milloncito de dólares, ya para no dejarlos ahí en la caja fiscal digan ahí esta tomen para la maquinaria, bendito sea Dios, que nos vendría como anillo al dedo, aunque no es la totalidad de la maquinaria que necesitamos, pero esa maquinaria nos podría ayudar muchísimo a resolver algunos problemas eventuales constantes que hay que hacer dentro de la ciudad y por supuesto también en las respectivas parroquias, por ejemplo queremos hacer mantenimiento de las canchas de fútbol, queremos crear nuevas canchas de futbol, obviamente los mantenimientos tanto en el sector urbano como en el sector rural, aperturas de calles, hemos hecho unas dos inspecciones con ustedes en barrios y se dan cuenta como hay muchas calles todavía por aperturar, bueno hay tanto cosas que hacer y aspiramos Dios mediante que Dios nos bendiga y podamos atinar y sacar este proyecto, entonces eso es un poco por la premura compañeros en el orden del asunto incluso la denominación del proyecto conforme nos paso Obras Públicas, no necesariamente es en los términos que tiene que aprobarse como parte del requisito, pero bueno puede ser tranquilamente variado a la hora de presentar la moción, eso como introducción compañeros concejales y abrimos el debate con esta pequeña explicación de los antecedentes sobre este proyecto. Compañero Aybar, tiene la palabra.-----

Acto seguido el señor concejal Aybar Aponte, hace uso de la palabra y manifiesta: Gracias señor Alcalde, sí estaba revisando el proyecto que nos envían en la convocatoria, la verdad que los datos nos indican que debemos trabajar sobre la máxima adquisición de un

Página cuatro Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

nuevo equipo caminero y ya usted lo ha explicado como quien dice vamos a probar suerte si es que nos sale bendito sea Dios, y si no pues, nuestro interés es en los otros dos proyectos que son muy beneficiosos también para el cantón Lago Agrio, señor Alcalde la verdad es que según el informe son 417 kilómetros de vías lastradas, pero son más, porque yo estaba revisando el proyecto, por ejemplo en Pacayacu no está considerado río Pacayacu que tiene sector amanzanado, no está contemplado Chiritza que es grande y también tiene áreas amanzanadas, en las demás parroquias igual, por ejemplo en la 10 de Agosto, no está El Cóndor, que también tiene sus aéreas amanzanadas y así sucesivamente todas las parroquias, entonces es mucho más la demanda que se tiene en el cantón Lago Agrio, para que el municipio con su propia maquinaria, que obviamente es una competencia nuestra exclusiva el mantenimiento vial en el sector urbano, señor Alcalde es necesario que se presente este proyecto y el día de hoy tenemos como último plazo, en todo caso como siempre he manifestado creo que los concejales estamos para viabilizar para dar las herramientas que necesite el ejecutivo en este caso del Gobierno Autónomo Descentralizado del cantón Lago Agrio, para que se continúen con las obras y se haga el trabajo que va encaminado al desarrollo con equidad en nuestro cantón, señor Alcalde, con ese antecedente me permito mocionar Autorizarle para la Postulación del Proyecto **“ADQUISICIÓN DE EQUIPO CAMINERO PARA REHABILITACIÓN, MANTENIMIENTO Y MEJORAMIENTO DE LA RED VIAL DEL CANTÓN LAGO AGRIO”**, para financiamiento del Fondo Común de la Secretaría Técnica de la Circunscripción Territorial Especial Amazónica. Hasta ahí señor Alcalde.-----

El Ingeniero Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del cantón Lago Agrio, hace uso de la palabra y manifiesta: Muy bien, hay una propuesta planteada por el compañero Aybar Aponte, compañera Nancy, tiene la palabra.-----

Acto seguido la Abogada Nancy Ajila, hace uso de la palabra y manifiesta: Bueno compañero Alcalde, compañera Vicealcaldesa, compañeros concejales, compañera Concejala, compañero Secretario General, a quienes nos acompañan aquí en esta sesión, sin duda que aquí en el informe que se nos ha hecho llegar, hay muchos números que como lo ha manifestado don Aybar Aponte, como concejal yo también considero que no es la realidad, no sé si haya un dato exacto de cuantos kilómetros en sí tiene el cantón Lago Agrio, pero lo que sí es una realidad es que tal cual dice aquí es alrededor del ochenta por

Página cinco Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

ciento de vías que están en mal estado por situaciones del clima, por situaciones también de presupuesto, en cuanto a los gobiernos locales, rurales, cantonales, provinciales, pero si es una necesidad constante y latente para el sector más alejado sobre todo, el tema de sostener o tener una buena vialidad, en ese sentido ustedes con la parte técnica, usted como ejecutivo de la institución, también es la facultad suya de poder proponer a este Concejo en que y donde aplicar en cuanto a proyectos de desarrollo para el cantón Lago Agrio, como Concejo Municipal nosotros estamos consientes de que las necesidades son múltiples y de que al ser esta una competencia exclusiva del municipio de Lago Agrio, de acuerdo a lo que establece el artículo 264 del COOTAD, justamente también en esta mañana esperando y deseándole toda la suerte del mundo señor Alcalde, para que la CTA, nos pueda aprobar este proyecto y poder contar con más maquinaria y de esa manera poder tener mayor cobertura en la necesidad de mantenimiento vial en el cantón Lago Agrio, así que con estas palabras me permito apoyar la moción presentada por el concejal Aybar Aponte y vuelvo y manifiesto deseándole todo el éxito en esta aplicación que va a realizar como municipio.-----

El Ingeniero Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del cantón Lago Agrio, hace uso de la palabra y manifiesta: Muchas gracias, compañera está calificada la moción, compañero Arcadio, tiene la palabra.-----

El señor concejal Arcadio Bustos, hace uso de la palabra y manifiesta: Gracias señor Alcalde un saludo a las compañeras concejalas a los compañeros concejales, como también al Doctor Augusto Guamán en calidad de Secretario y a quienes nos acompañan, si señor Alcalde usted hizo algo hincapié y ha dicho en la sesión donde en la administración anterior se hizo, el Concejo aprobó un valor de crédito por más de tres millones de dólares, y ahí se hablaba para el tema del sector urbano de la ciudad de Nueva Loja y de las cabeceras urbanas de las parroquias y lamentablemente se vino la pandemia y se quedó ahí, pienso yo a lo mejor en el tema de que a lo mejor no esté todos los lugares exactos, el kilometraje porque creo que los técnicos lo están tomando el sector urbano y urbano también de las parroquias, urbano rural, porque el sector rural es prácticamente ya la prefectura, a lo mejor pienso, de todas maneras en el informe que presenta la Subdirección de construcciones dice y reconfiguración vial tanto en zonas urbanas de la cabecera parroquial como en las cabeceras parroquiales, o sea

Página seis Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

aquí habla clarísimo, dice la mayoría de equipo caminero de la Dirección de Obras Públicas Municipales del cantón Lago Agrio, ha cumplido la vida útil, prácticamente deben ser reemplazados, y aquí detallan todo, aquí está todo el equipo caminero que prácticamente ha cumplido la vida útil, de la misma manera aquí también se está detallando la cantidad de maquinaria que se va a comprar, hablan de dos volquetas, de diez metros cúbicos, dos excavadoras, una retroexcavadora, rodillo, también se habla de volquetas, de igual manera se habla también de los valores que estaría aproximado a un millón sesenta y siete mil ciento setenta y dos con cincuenta y ocho centavos de dólar, sí comparto con lo que han dicho los compañeros, y también con lo que dijo la abogada Nancy, ojalá la CTA, se sensibilice, y bueno también se aprueben esos proyectos de agua potable y alcantarillado que ya van más de dos años ahí presentados o creo por tres años ahí presentados, este adicional ojalá también lo aprueben, porque va en beneficio de las personas que lo necesitan, se ha acompañado a algunas inspecciones, la gente mismo ahí hay oficios, que los hacen llegar al Consejo Municipal y es urgente la necesidad, como Consejo Municipal me uno también a esas palabras de los compañeros para apoyar la moción y como digo una vez más que tengamos suerte y tener este recurso lo más pronto, porque va en beneficio de las personas.-----

El Ingeniero Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del cantón Lago Agrio, hace uso de la palabra y manifiesta: Solamente antes de continuar con la discusión de este punto, en realidad nosotros estábamos como les dije en un principio elaborando un proyecto de un poco más de tres millones, casi tres millones y medio, pero claro ahí también esta medio ambiente, el tema de los recolectores está la ambulancia, está por ejemplo el Vacoom, están otros temas también que son parte de, pero entendiendo que tenemos dos prioridades en la CTA, si poníamos un proyecto de la naturaleza de tres millones se nos iba a ser mucho más complejo van a decir no, estás exagerando ya les estamos dando de pronto, entonces yo les dije ya preparen algo de un millón como para de redarsilla como se suele decir en el léxico común, de pronto logremos que digan ya pana no es mucho ya está bien, pasa el tema, entonces, pero nos vendría muy bien en estas circunstancias. Compañero Narciso y luego compañera Verónica, tienen la palabra.-----

El señor concejal Narciso Orellana, hace uso de la palabra y manifiesta: Gracias mi estimado señor Alcalde, un saludo a usted, a

Página siete Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

mis compañeros concejales, a mis compañeras concejales, a nuestra Vicealcaldesa al compañero Secretario, bueno estimado Alcalde, hemos leído detenidamente el informe que nos ha presentado el día de ayer mediante esta convocatoria y si en realidad un poco preocupado porque las sugerencias y el pedido que lo hace aquí el Ingeniero Cuenca, es algo insuficiente para la necesidad que carecemos como municipio del cantón Lago Agrio, a sabiendas de lo que nos acaba de explicar usted, bueno ya cambian las cosas no, porque realmente con las palabras que dice don Arcadio y el compañero Aybar, con la experiencia de la Administración pasada entonces ya nos traen otra idea de lo que se está hablando, al inicio de nuestra administración ya habíamos visitado, habíamos tenido un dialogo con el Ingeniero Cuenca, porque como transportista conozco la realidad del cantón, con la cantidad en realidad de barrios que tenemos ahora como autoridad nos damos cuenta que la falta de maquinaria que posee el municipio es insuficiente cumplir con el pedido de todos los barrios como usted acabó de hacer mención ya hemos visitado incluso con usted mismo los barrios, pero no tenemos una respuesta con que dar, que decir a la ciudadanía, hemos visitado también estimado Alcalde, los talleres que tiene el municipio del cantón Lago Agrio, en donde hemos encontrado otra situación drástica, penosa de que hay maquinaria que está ahí abandonada de pronto por falta de recursos, pasamos esta pandemia tan fuerte también, que limito gastos para dar mantenimiento a esa maquinaria, hay un tractor que está botado cuatro años ahí, no se puede hacer funcionar a ese tractor y lo más grave, que conversamos con el señor operador y él está cobrando su mensual está trabajando, pero sin hacer absolutamente nada cuatro años, él dice que por ahí trata de ayudar en lo que pueda porque su máquina está dañada, entonces unas volquetas de igual manera está por la vía Tarapoa y los operadores tampoco están haciendo nada, entonces cosas como estas y recopilando el informe, a penas se pide dos volquetas, pero con la explicación que usted nos hace, créame nosotros también nos unimos a esas palabras tuyas y de los compañeros, ojalá la CTA, realmente considere este pedido que se hace del municipio del cantón Lago Agrio, y podamos ser beneficiados en algo, claro que es sumamente poco, porque el ingeniero Cuenca nos manifestó que necesita mínimo unos tres equipos camineros, para solventar el tema, Lago Agrio, está sumamente extenso, ya casi bordeamos a los doscientos barrios, o algo mas no sé si me equivoco, entonces en realidad Lago Agrio es súper extenso, en el tema de mantenimiento y

Página ocho Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

otro que el clima también es otro de los factores que si hoy pasa la motoniveladora, la noche hay un diluvio y lo dañó todo, lastimosamente la arena se va, con estas pequeñas y pocas palabra mi estimado Alcalde, me sumo al pedido de la moción del compañero Aybar, igual pidiendo a Dios que ojalá se haya considerado este proyecto para beneficio del cantón Lago Agrio.-----

-El Ingeniero Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del cantón Lago Agrio, hace uso de la palabra y manifiesta: Correcto, una cuestión adicional que me olvidé de decirles era que nosotros vamos a insistir en el proyecto con el Banco del Estado, esto va a ser como un abreboca estamos como alguien dijo aquí a la suerte, pero indistintamente que nos salga o no nos salga nosotros estamos preparando el proyecto para el Banco del Estado, y Dios mediante queremos dejarlo presentando este mismo año, entonces obviamente aquí ustedes verán poca maquinaria porque no queríamos ser muy exigentes, para que no nos digan no, queríamos poco para tener el aval un poco de discutirlo de pelearlo y todo lo demás, pero nosotros vamos a insistir con el proyecto en el Banco del Estado y ojalá Dios quiera ahí ya podamos ahí si tener la suficiente maquinaria, compañera Verónica y luego compañera Patricia, tienen la palabra.---

Acto seguido la Abogada Verónica Intriago, hace uso de la palabra y manifiesta: Gracias señor Alcalde, saludar a mis compañeras concejales, a mis compañeros concejales, a los compañeros de comunicación que siempre nos acompañan, Carmita, compañero Secretario, yo también si para unirme a respaldar la moción presentada por el compañero Aybar Aponte, considerando de que si es una realidad, una necesidad palpable que tiene el cantón Lago Agrio, y no solamente en las parroquias sino que también aquí en la cabecera urbana, entonces si he revisado la proyección acá y a donde si consta también Nueva Loja, y al menos aquí es donde realmente creo que se necesita tener constantemente la maquinaria acá porque aquí es donde la gente más hay mayor tránsito y que las vías no están realmente en buen estado las calles, entonces yo creo que aunque como ya mencionaron mis compañeros, aunque se miraría poco pero obviamente usted dice que también hay otro proyecto que se va a pedir, se va a seguir insistiendo a través del Banco del Estado, porque sí, yo creo que si es necesario inclusive poder tener esta maquinaria ya que con esto se podría ya realizar una planificación constante para el tema del arreglo de las calles y de esa forma también bueno poder también construir y mantener la

Página nueve Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

vialidad urbana que obviamente esa es nuestra competencia directa como Gobierno Municipal, así que más bien de igual forma unirme señor Alcalde yo espero que acoja este proyecto y que realmente se lo apruebe por el bien de todo el cantón, creo que está pensando en mejorar la calidad de vida de los habitantes, de las familias del cantón lago Agrio, porque todo se mueve a través de la vialidad, hasta ahí señor Alcalde.-----

El señor Alcalde Abraham Freire Paz, hace uso de la palabra y manifiesta: Muy bien, compañera Patricia. Tiene la palabra.-----

Acto seguido la Magister Patricia García, hace uso de la palabra y manifiesta: Muchas gracias señor Alcalde, primero llegar con un cordial saludo a su persona a mis compañeras concejales, a los compañeros Concejales, Carmita, compañero Secretario, compañeros de Comunicación, en realidad este proyecto es el sentir de todos los Lagoagrenses porque realmente hay mucha necesidad en lo que corresponde a vialidad y siendo una competencia exclusiva del Gobierno Municipal, me parece excelente a pesar que es muy poco pero sin embargo anhelamos que este proyecto salga, y de alguna forma se pueda mejorar la atención a nuestros ciudadanos, lo puedo decir personalmente que los miércoles que se hace la atención al público hay mucha demanda de mantenimiento de las calles de los barrios de aquí de Nueva Loja y del sector rural de nuestras parroquias, señor Alcalde es lamentable decirlo hemos realizado la fiscalización del proyecto de asfaltado acá en el sur, y lamentablemente lo digo que por falta de maquinaria no se ha podido aperturar una calle tan importante porque las maquinarias se encuentran obsoletas, se encuentran por falta de recursos de pronto no se les da el mantenimiento adecuado e inmediato, entonces se ha la gestión, pero estoy de acuerdo que el Ingeniero Cuenca ya no puede hacer más, no puede hacer milagros porque usted sabe muy bien que para la inauguración de obras constantemente se necesita la maquinaria, para que quede adecuada las calles, para que quede adecuado cuando se hace una cancha de uso múltiple, sin embargo hasta con el mismo contratista hemos hecho la gestión para que se habrá esa calle tan importante, que tenemos material que sale cuando se hace el mejoramiento de las calles a intervenir para el asfaltado pero sin embargo por falta de maquinaria del municipio, se ha hecho la gestión en este caso hasta con el mismo contratista, pero sin embargo no nos cumplió, nos ofreció a apoyarnos, pero lastimosamente no se pudo dar, esta situación me da mucho pesar porque tenemos que aprovechar todo, cuando sale todos estos

Página diez Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

escombros se puede aprovechar para habilitar nuevas calles, en el barrio Brisas del Aguarico Tres, nos hace falta una conexión de una calle que es muy pequeña, no pasa de ciento cincuenta metros y que nos permite conectar en este caso al puente de cristal, el mirador, que es un lugar turístico, de igual forma señor Alcalde, este estudio, este proyecto que nos presentan, no está basado a la realidad porque las parroquias del sector rural si tenemos más vialidad, a nuestra parroquia nos ponen apenas 11.5 kilómetros, en este caso de red vial y está muy poco, señor Alcalde también tenemos que considerar que nuestras parroquias están en desarrollo, de igual forma los recintos, tenemos recintos consolidados en la parroquia El Eno y en todas las demás parroquias, entonces señor Alcalde usted siempre tiene la predisposición de apoyar en tiempo de fiestas, todos los recintos comunidades tienen sus celebraciones, ahí sabe estar la maquinaria del Municipio, entonces es mucho más la demanda que se tiene, señor Alcalde mi pedido especial es que se presente este proyecto y que se busque la forma y Dios mediante llegará los recursos, llegará este equipo caminero para el beneficio de nuestros ciudadanos pero sin embargo que se diga trabajando para adquirir más maquinaria, este es el pedido en lo personal y también apoyo y respaldo la moción presentada por el compañero Aybar Aponte.-----

El Ingeniero Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del Gobierno Municipal del cantón Lago Agrio, uso de la palabra y manifiesta: Correcto, es importante señalar que el informe que ha realizado los compañeros de Obras Públicas, está en el orden de los centros poblados de las parroquias, por cuestiones estrictamente de competencias, eso no quiere decir que nosotros no podamos abordar, asistir o también cumplir con una petición en algún caso rural, si no es mucho, porque si ya es de una dimensión importante nos vemos en la obligación de pedir primero las competencias al Consejo Provincial, para poder intervenir, pero si no es mucho podríamos hacerlo como lo hicimos en Pacayacu, en Chone me parece que fue por el puente, si bien es cierto era un área rural, pero como era un trabajo pequeño, un trabajo de no muchos días, de manera directa ingresamos y procuramos de resolver el problema, pero si ya es una extensión mucho más importante, ahí estamos en la obligación de pedir la autorización primero al Consejo Provincial, porque si no luego la Contraloría nos audita sobre ese particular, esa es la intención compañeros, solamente créanme que no es queja, pero que difícil que ha sido trabajar en las condiciones de esta naturaleza, como les dije nosotros teníamos presentado un proyecto de tres

Página once Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

millones trescientos mil dólares en el Banco del Estado, y estaba en camino el proyecto, incluso el 20 de junio del año 2020, iban a venir a las fiestas a la sesión solemne ya a firmar los contratos, pero de la noche a la mañana las cosas tuvieron un giro bastante radical y bueno son las condiciones y son las circunstancias, entiendo sí que ustedes tienen toda la razón, nosotros no vamos a contradecir una realidad existente y hay que ver como en este momento vamos generando las condiciones para irlo resolviendo. Compañero Henry, tiene la palabra.-----

Acto seguido el señor concejal Henry Castro, hace uso de la palabra y manifiesta: Gracias compañero Alcalde, compañera Vicealcaldesa, compañeras concejales, compañeros concejales, compañero Secretario, compañeros de Comunicación. Señor Alcalde si bien es cierto todo lo que habían manifestado los compañeros la situación del equipo caminero del municipio del cantón Lago Agrio si es preocupante, muy preocupante, cuando habíamos asumido esta administración como parte de los concejales rurales habíamos hecho un petitorio justamente para que ese recurso que estaba destinado para el mantenimiento de las cabeceras urbanas de las parroquias más bien se lo destine para compra de equipo caminero y fruto de ello habíamos hecho un recorrido visitando los talleres, viendo la situación de la maquinaria y si nos había preocupado mucho y de manera muy particular me preocupaba mucho la situación del estado de la maquinaria y en los informes que nos presentan de la maquinaria, del equipo que ha cumplido su periodo de vida útil, señor Alcalde es muy claro, nos manifiestan que en talleres existen treinta y un equipos de los cuales señor Alcalde, nos dicen que veintisiete han cumplido su periodo de vida útil y solo cuatro equipos están dentro del periodo de vida útil, mas sin embargo también nos presentan un análisis del equipo caminero de obras publicas de los cuales en el análisis nos dicen que veinte equipos están ya fuera de servicio y solo entonces quiere decir que contamos con dos equipos y en realidad los requerimientos de todos los días de los dirigentes barriales, hasta donde tengo conocimiento Lago Agrio, cuenta con más de doscientos cuarenta barrios, ya se han aprobado más Lotizaciones, me imagínense que están pasando los doscientos cincuenta o doscientos setenta barrios, Pacayacu doce barrios, solo la cabecera urbana, sin contar los recintos poblados y como tienen también todas las parroquias, entonces yo creo Señor Alcalde, sí que es meritorio hacer hincapié por los dos lados como usted ya lo ha manifestado, tanto dentro del Banco de Desarrollo del Ecuador,

Página doce Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

como también de la CTA, felicitar señor Alcalde por este planteamiento, por este proceso, porque en realidad las necesidades son múltiples y esa situación de la maquinaria señor Alcalde y quien sabe a usted, no le permite cumplir con su planificación, porque entendemos y es real señor Alcalde de qué existe un equipo caminero, mínimo, pero a veces por atender las necesidades descuidamos de los mantenimientos preventivos, porque los tiempos para poder cumplir no nos dan y quien sabe un mantenimiento que era leve de hacerlo, luego se convierte en un daño severo, pero no es por lo que queremos hacer, es porque la necesidad amerita para el cumplimiento de las funciones desde el municipio, entonces señor Alcalde, si hacer hincapié de esta realidad, porque prácticamente estamos hablando que el municipio contaría apenas de su equipo caminero en buen estado con un treinta por ciento del total de equipos que tiene, entonces reiterar señor Alcalde siempre el apoyo y el compromiso yo creo si Dios mediante se puede, contamos con la bendición de Dios y podemos adquirir estos equipos va a facilitar atender todos esos requerimientos, las necesidades de nuestros habitantes que sin duda alguna y lo que nosotros intentamos desde acá de esta administración es contribuir y mejorar las condiciones de vida de cada uno de ellos, porque hemos caminado algunos barrios de aquí a veces nos vamos acá a la Jorge Aguilera y nos vamos por algunos barrios, las situaciones de las vías son de lo peor, entonces yo creo que con un equipo de lo poco o mucho que requiramos por lo menos tenemos que habilitar un cincuenta por ciento del parque automotor para poder atender estas necesidades, yo creo que con lo que tenemos ahorita, pobre Ingeniero Cuenca, no sé que en realidad hace para poder atender a la mayoría que puede, a veces el mismo a dicho ya no depende de mí, sino que en realidad ya los equipos no dan más, eso señor Alcalde mi apreciación y mi punto de vista al respecto y nuevamente siempre el compromiso para aportar y contribuir en el desarrollo de nuestro cantón, muchas gracias señor Alcalde.-----

El Ingeniero Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del Gobierno Municipal del cantón Lago Agrio, hace uso de la palabra y manifiesta: Bien, sobre un tema me gustaría referirme, y un poco para que ustedes también conozcan algunas realidades, respecto al mantenimiento más que todo del sector urbano de las parroquias, normalmente nosotros me parece que en este año hemos destinado veinte mil dólares por parroquia, excepto Pacayacu, creo que tiene treinta mil dólares, estaríamos hablando de un promedio de alrededor

Página trece Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

de ciento cuarenta, ciento cincuenta mil dólares, para el mantenimiento de todas las parroquias, esa idea que hasta ahora desde mi punto de vista, probablemente no necesariamente sea así creo que ha sido acertada mas bien, primero porque con ciento cincuenta mil dólares no compras nada, probablemente ni para el personal, ni para el mantenimiento, ni para el combustible, de las maquinarias que van a las Juntas Parroquiales, cuando nosotros ingresamos teníamos un reclamo reiterativo, común, constante, justamente de los Presidentes de las Juntas y consecuentemente de las comunidades o de los barrios, por qué, normalmente por ejemplo el compañero conductor ingresa a las siete de la mañana a los talleres, hace fila para poner combustible, de ahí logra poner combustible entre las ocho a ocho y media de la mañana, de ahí se traslada por ejemplo a Pacayacu, a Pacayacu está llegando a las diez, diez y media de la mañana, a las doce ya para la maquinaria y a veces le exigen incluso comida a la comunidad y de ahí trabaja una hora más y dice que tiene que venirse porque a las cuatro tiene que firmar, finalmente la maquinaria trabaja dos máximo dos horas y media en el sector y eso no es representativo en el sector rural, en el sector urbano es mucho más fácil, incluso hasta para tener el control, entonces estábamos un poco ahí hilando fino, como resolver estos enormes problemas que tenemos más que todo en el sector rural y de ahí decidimos mejor contratar el mantenimiento que lo hacemos, contratamos el mantenimiento y a veces cuando se puede incluso mandamos también la maquinaria para hacer otros sectores que están dentro de la estadística que está dentro de la contratación pública, entonces esa es la realidad también de ese tema, les comento de que no solamente se trata, porque no hacemos nada con ciento cincuenta mil dólares, para adquirir maquinaria.-----

El señor concejal Henry Castro, hace uso de la palabra y manifiesta: Señor Alcalde solo para conocimiento suyo, no se esto para poder ir corrigiendo, está bien lo que se ha hecho señor Alcalde, porque bueno a la final el contratista va y trabaja sus ocho horas, diez horas, doce horas dependiendo para el salir, cual es el problema y lo palpe el año pasado, hay calles que están buenas señor Alcalde, simplemente como se dice pegarles una peínadita, pero el contratista por el hecho de haber pasado la maquina por ahí ya cobra el mismo valor y rubro que en otras calles si se amerita hacer lastrado, mejoramiento y todo, y yo les había dicho eso a los fiscalizadores, tengamos en cuenta eso porque por el hecho que aquí la maquina solo raspa apenas no podemos pagarle el mismo valor y rubro de

Página catorce Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

unos metros más adelante que si hubo el mejoramiento de suelo y todo que ahí si hicieron un trabajo que se lo debe pagar.-----

El Ingeniero Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del Gobierno Municipal del cantón Lago Agrio, hace uso de la palabra y manifiesta: Ahí lo que se debe hacer compañeros, es el control, porque no necesariamente se paga por todas las calles la misma dimensión no es que por ejemplo dicen aquí hay dieciséis kilómetros por mantenimiento y pagas en las mismas condiciones por todo, o sea en unas calles pagas por lo que tú dices por la peinadita y en otras calles pagas porque tienes que reemplazar el material, porque previo a esto, todos estos trabajos se han hecho incluso, imagínense ustedes que es bárbaro el nivel que Obras públicas siempre han coordinado con los presidentes de las Juntas Parroquiales, a veces viene alguien y me dice vea no pasó por mi calle, de pronto de Obras Públicas dicen no es que yo coordine con el Presidente de Junta, es que me pregunten al menos algo, pero a ese nivel para que se den cuenta, a ese nivel incluso van se reúnen con el Presidente de la Junta y con ellos hacen la planificación de la intervención en las Juntas Parroquiales, pero probablemente se piense eso, pero yo creo que ustedes tienen en este momento la capacidad y la responsabilidad de evaluar el trabajo que vamos hacer ahora, no en todas partes se paga por lo mismo o sea va el técnico, valora y hace los términos de referencia en función de que esta calle requiere que se le ponga material entonces el rubro es mayor y hay otras calles que solamente es peinar entonces el rubro es menor, en otros casos por ejemplo me parece que en Pacayacu tuvimos un tema en particular por decirles porque no recuerdo con precisión, les alcanzaba para diez kilómetros de mantenimiento, pero haciéndole en algunos casos reponiendo material, entonces ahí el Presidente que quedó encargado dijo no, yo prefiero que no le pongan material, pero que me hagan veinte kilómetros de mantenimiento, es una decisión también que a veces atraviesa respetando un poco a la autoridad su decisión, entonces bueno está bien hágase los veinte kilómetros, y se amplió el contrato pero ya no se puso reposición de material, entonces son temas que a veces el común de la gente, las personas no lo conocen, pero acá nosotros si lo conocemos, pero ustedes pueden como les digo ahora valorar y hacer un seguimiento de los trabajos que van hacer y qué mejor que puedan constatar y hacer el seguimiento sobre eso, es más tenemos problemas, porque resulta ser que subimos al portal y si mal no me equivoco, se cayó el proceso, porque al decir de los contratistas los precios están bajos, ya se nos

Página quince Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

Cayó, ahora lo volvimos a subir, ustedes saben cuando los precios están buenos o sea cualquiera lo coge y lo atina y quiere la contratación, se nos cayó porque no hubo propuestas, no hubo una propuesta, pero en todo caso un poco me permito contarles estas particularidades que es importante que ustedes la conozcan y la sepan. Verónica, tiene la palabra.-----

Acto seguido la señora concejala Verónica Intriago, hace uso de la palabra y manifiesta: Justamente usted aclaró ya ese tema porque obvio que si nos ponemos hacer un análisis un poco más responsable en base a lo que el Alcalde termino de decir, que de hecho yo también lo he hecho, que muchas veces se tiene maquinaria de la institución, y que los trabajadores son de la cabecera cantonal mientras llegan a las parroquias lo que explicó es cierto, o sea hemos tenido casos ya en los sectores a donde solo trabajan dos, tres horas y luego les toca trabajar porque tienen que venir almorzar, tienen que venir a merendar, a timbrar y todo lo demás, entonces pero también habíamos conversado de ese tema también con el compañero Henry y también él mencionaba eso, pero para poder hacer un levantamiento, para que se pueda dar un contrato obvio que primero es el informe técnico, amerita o no amerita hacer el cambio, amerita o no amerita dependiendo a cuanto, inclusive son por kilómetros, pero también del nivel, entonces en base a eso cuanto de metraje se va a utilizar en cada de las aéreas donde se va a intervenir, entonces yo ahí sí creo que más bien la maquinaria si debería de ser para lugares donde están cerca, porque si no como que de verdad no se aprovecha mucho, porque de hecho se ha mirado, inclusive hay algunos compañeros que tienen buena voluntad de poder trabajar desde aquí los trabajadores mismo, pero hay algunos que no, o sea pasan solamente en el viaje y la regresada y no pueden hacer otra cosa más, pero yo sí creo que más bien todos tenemos que aportar, bienvenida las aportaciones del compañeros Henry que también tenía su punto de vista el otro día también respecto a ese tema, pero sí creo que se debería seguir haciendo es a través de la contratación del servicio, porque ahí si podemos exigir, o sea ahí si podemos exigir que nos entreguen ya terminado el servicio, proactivamente nos dan el servicio y nos entregan la obra ya realizada entonces ahí si yo concuerdo, yo había pedido la palabra más bien era para mencionar sobre lo que usted mismo ya aclaró aquí hace un momento y si yo creo que una vez más decir que todo lo que tenga que ver con el bienestar del cantón siempre vamos a estar apoyando.-----

El Ingeniero Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del

Página dieciséis Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

Gobierno Municipal del cantón Lago Agrio, hace uso de la palabra y manifiesta: Perfecto, para concluir, incluso al contratista se lo puede pedir un favor por ejemplo hay veces el vecino de la vía dice vea no sea malito álceme este pedacito más adentro, pero usted al contratista a veces le dice vea tenga la bondad, hágame ese pedacito que no está dentro del contrato, el contratista a veces hasta para quedar bien coge y te lo hace, pero con el mayor respeto compañeros yo se que ojala algún día ustedes también tengan la experiencia, pero al trabajador me da miedo decirle, o sea yo pienso diez veces antes de decirle vea no sea malito pégate una entradita ahí, porque no es la misma respuesta, compañeros si no digo que no sean respetuosos, pero ellos dicen eso no, eso ya es privado, es solar de la señora, yo no, pero al contratista le dices vea no sea malito dese un brinquito unos dos metritos, porque necesita para el caminito o alguna cosita, te ayudan.-----

La Abogada Nancy Ajila, hace uso de la palabra y manifiesta: Señor Alcalde, bueno también voy a intervenir un poquito, tiene creo yo su pro y su contra ambas cosas, cuando hablamos de eventualidades y de necesidades que se puedan presentar de un momento a otro, en determinado barrio, inundación la caída de una loma, tienes maquinaria con la que puedes de algún modo disponer bajo el pago de horas extras, bajo la figura que quieras, pero puedes ocupar la maquinaria y lo otro también está costo beneficio, en cuanto al alquiler, que si hablamos de una apertura, siempre si hablamos para una apertura para un lastrado, para una construcción de una vía siempre es mejor la contratación de una obra, para el mantenimiento yo si ahí desde mi punto de vista siempre se necesita tener una maquinaria propia, y sobre todo en cuestión de que somos un cantón petrolero, capital de provincia, con una población que superamos los doscientos mil habitantes me parece, entonces también necesitamos como estar a esa altura, los problemas de sindicalismo, de trabajadores y todo aquello siempre lo vamos a tener, más bien hay que buscar la manera digo yo de lidiar con eso porque mire que ahora que estuvimos la contratista que es un contrato sumamente grande, el de los asfaltos del sur, pero crease a mí al menos me ha llamado la gente por el tema de material que están desalojando, creo yo que la disposición suya es que se ayude a las personas que son con discapacidad, si son adultos mayores, si tienen alguna situación, pero aún así hay situaciones que no se ha podido solucionar y el día que fuimos nosotros, el señor de la contratista estuvo ahí, y se comprometió él porque hicimos la gestión primero acá y acá no

Página diecisiete Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

tuvimos resultados por el tema que ya hemos dicho aquí, que la maquinaria no hay, que está ocupada, que está dañada y allá el contratista mire no quiso ayudar, se comprometió delante de la gente, pero no quiso ayudar, y crease que finalmente nosotros no quedamos mal, quien queda mal?, la administración, porque estuvo todo el barrio ahí, porque era una persona que tiene un problema también de salud, una persona que pedía algo ahí, era una pequeña calle y el contratista además era de ahí del barrio, era vecino de ellos, entonces no hay la voluntad, finalmente quien queda mal es la administración vuelvo y repito, entonces si tiene como sus dos lados, su lado bueno y su lado malo, yo sí señor Alcalde y compañeros concejales, somos capital de una provincia de la más grande de la región amazónica y creo que también deberíamos tener lo básico al menos para que podamos atender necesidades que se puedan presentar emergentes.--

El Ingeniero Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del Gobierno Municipal del cantón Lago Agrio, hace uso de la palabra y manifiesta: Sin duda alguna, hay que profundizar el costo beneficio, más que todo en el sector rural. Señor Secretario sírvase tomar votación.-----

En mi calidad de Secretario del Concejo Municipal, por disposición del señor Alcalde, me permito registrar votación a las señoras y señores concejales, quienes consignan su voto de la siguiente manera: **Abogada Nancy Ajila**, a favor de la única moción; **Señor Aybar Aponte**, a favor de la única moción; **Señor Arcadio Bustos**, por la moción; **Ingeniero Henry Castro**, a favor de la moción; **Magister Patricia García**, a favor de la moción; **Abogada Verónica Intriago**, a favor de la moción; **Señor Narciso Orellana**, a favor de la única moción; y, **el Ingeniero Abraham Freire Paz**, a favor de la única moción. En consecuencia, el Concejo Municipal en Pleno, por **unanimidad**, **Resuelve:** Autorizar la Postulación del Proyecto **“ADQUISICIÓN DE EQUIPO CAMINERO PARA REHABILITACIÓN, MANTENIMIENTO Y MEJORAMIENTO DE LA RED VIAL DEL CANTÓN LAGO AGRIO”**, para financiamiento del Fondo Común de la Secretaría Técnica de la Circunscripción Territorial Especial Amazónica.-----

Acto seguido el señor alcalde Abraham Freire Paz, hace uso de la palabra y dispone que a través de Secretaría, se continúe con la lectura del siguiente punto del orden del día.-----

TERCERO: Clausura.- El Ingeniero Abraham Freire Paz, en calidad de Alcalde del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del cantón Lago Agrio, una vez agotado todos los

Página dieciocho Sesión Extraordinaria del 31 de agosto del 2023

puntos del orden del día, agradece a los señores Concejales y Concejalas, por concurrir a esta sesión extraordinaria, con estas palabras da por clausurada la sesión siendo las trece hora tres minutos.-----



Ing. Abraham Freire Paz
ALCALDE DEL GADMLA



Dr. Augusto Guamán Rivera
SECRETARIO DEL CONCEJO DEL GADMLA